

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 2 de Mayo de 1902

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 95

## EL SENADO Y EL CONGRESO

Entre los presidentes de las Cámaras han surgido ciertos rozamientos con motivo de la asistencia de los senadores al acto de la jura del Rey.

Sabido es que, con arreglo á los precedentes, creían muchos que la reunión de ambos Cuerpos Colegisladores debía verificarse en el Senado, supuesto que la última vez, cuando la Reina Regente prestó juramento, se reunieron aquellos en el Congreso. No obstante esto, se ha acordado que la ceremonia de la jura se verifique en la Cámara popular.

Pocos días hace, un secretario de cada Cámara, por encargo de sus respectivos presidentes, se ocuparon de la cuestión de la asistencia de los senadores, apreciando que el salón de sesiones del Congreso no tiene la capacidad suficiente para reunir en él á todos los senadores y diputados, pero sin lograr ponerse de acuerdo respecto á las soluciones que pudieran adoptarse.

En vista de esto, y teniendo sin duda en cuenta que, dada la distribución que va á darse al salón, pudiera ocurrir que los senadores, en su mayor parte, no tuviesen asiento, el Sr. Montero Ríos pidió ayer oficialmente al presidente del Congreso que señalara sitio en la Cámara para que el Senado asista al acto del juramento. Contestó el señor marqués de la Vega de Armijo que no podía acceder al deseo del señor Montero Ríos, indicando al propio tiempo que los senadores podían ocupar los puestos que tuvieran por conveniente, y, en vista de esto, el presidente del Senado se ha dirigido de oficio al jefe del Gobierno, llamando la atención sobre las reducidas dimensiones del Congreso y á fin de que el Rey, en uso de su prerrogativa, designe otro local donde se celebre la solemnidad del juramento.

Al formular esta petición, ha tenido indudablemente presente el señor Montero Ríos que la ley de relaciones de 1837, después de fijar en el artículo 1.º los casos en que el Senado y el Congreso pueden reunirse en un solo Cuerpo, añade en el 2.º: «El Rey, ó quien ejerza su autoridad, señalará el día, la hora y el lugar en que se ha de verificar la reunión de los Cuerpos Colegisladores.» Sin embargo, hay que reconocer que la práctica, y aun el mismo espíritu del régimen parlamentario,

impiden que las Cortes se reúnan fuera de uno de sus palacios.

¿Qué resolución adoptará el señor Sagasta? No lo sabemos; pero lo cierto es que en el fondo tiene razón el presidente del Senado, pues es tal el número de personas extrañas á las Cámaras que, por una ú otra razón, van á ocupar sitio en el salón de sesiones, que no queda espacio para que concurren los diputados y senadores.

A esto se agrega que el reparto de los billetes para las tribunas está siendo causa de disgustos, pues los senadores culpan al Congreso de haberlos acaparado todos, y los diputados se lamentan de que es muy raro el que ha logrado uno solo de aquellos. El hecho se explica, sin embargo, pues dado el número de billetes necesario para cumplir con los individuos del Cuerpo diplomático acreditado en Madrid y con las personas que forman la comitiva de las Misiones extraordinarias que se anuncian, poco serán los billetes que puedan distribuirse.

Es decir, que ahora se comienzan á tocar las consecuencias de querer hacer cosas que exigen elementos que no tenemos. De desear es que todo se limite á estos disgustos domésticos, pues nos tememos surjan otros que serían más lamentables.

## EL DISCURSO del marqués de Mochales

### Evolución lógica

En la última parte de la sesión del Congreso intervino en el debate político el señor marqués de Mochales para determinar la actitud en que él y otros importantes elementos de las fuerzas conservadoras que dirige el señor duque de Tetuán entre los cuales citó al señor duque de Arión, al señor Poveda, al conde de Benalúa y al del Moral de Calatrava, se han colocado para facilitar la misión de los partidos en los comienzos del nuevo reinado.

El discurso del señor marqués de Mochales se distingue por su sinceridad y su lógica. Como antecedente de su actitud política expuso lo ocurrido en el partido conservador á la muerte del Sr. Cánovas del Castillo, haciendo notar como fué una de las principales afirmaciones de los elementos que se agruparon en torno del señor marqués de Pazo de la Merced la de mantener los principios conservadores que había

defendido y practicado el ilustre estadista. Consecuente con aquel principio del programa del grupo en que ha venido figurando, el señor marqués de Mochales, en la última é intencionada parte de su discurso, ratifica su adhesión á aquellas doctrinas políticas, defendidas en todo lo esencial por el actual partido conservador, que preside el señor Silvela, y rechaza las concentraciones ó alianzas con elementos que profesen otros principios políticos, y que exigirían, por tanto, el abandono, parcial al menos, de la doctrina conservadora.

La necesidad de robustecer los partidos en el nuevo reinado, necesidad que hizo notar oportunamente el señor marqués de Mochales, es tan notoria que no creemos pueda ser impugnada por nadie. Si los esfuerzos de los grupos parlamentarios monárquicos que han permanecido en actitud independiente durante el último período de la Regencia hubiesen conducido á la formación de un organismo político nuevo, dotado de elementos para el gobierno, ó siquiera á la de una Liga ó unión que tuviese por bandera algún principio, alguna reforma, alguna idea, todavía la acción de estos elementos habría podido tener eficacia práctica y servir en alguna forma los intereses del país y de la Monarquía. Pero confinados en su carácter negativo crítico, y en cierto modo personal, aunque sus intenciones nos merezcan el respeto debido á todo adversario, y más todavía á aquel con quien se tienen afinidades doctrinales, el hecho es que solo han contribuido, salvo pasajeras excepciones, á dificultar la obra de la gobernación, sin beneficio alguno para los intereses del país.

Como la actitud adoptada por el señor marqués de Mochales y los elementos conservadores que como él piensan coincide con lo que hace tiempo venimos sosteniendo, es innecesario que expresemos la satisfacción que nos produce esta evolución política, que esperamos ha de ser el principio de la agregación de nuevas fuerzas al partido conservador. La frase del señor marqués de Mochales manifestando que no decía adios, sino hasta luego, á sus amigos políticos, es de esperar que resulte confirmada por la realidad. Con ello saldrá ganando el bien público.

## Asuntos del día

### EL 2 DE MAYO

Un gran pueblo, un Ejército mediano; un Gobierno detestable.

Esto era España hace ochenta y ocho años, cuando después de aquellas ignominias de la corte que, aun hoy mismo, al recordarlas, se le enciende á uno la cara de vergüenza, salieron por esas calles y esos campos el chispero y el labrador, el fraile y el curial, el señorito y el artesano, esto es, todo el pueblo español gritando: ¡Mueran los traidores y viva España!, con asombro de Napoleón, con extrañeza de Europa, con regocijo inmenso de Inglaterra.

Napoleón y Europa no conciben más que á nuestro Ejército, escaso y mal provisto.

Vistas las cosas de España de esta manera, se comprende que Napoleón creyese fácil conquistarnos con un Ejército de 30.000 hombres, y que Europa, languideciendo bajo los pies del invencible soldado de las pirámides y los Alpes, nos mirase tristemente como á nueva víctima que iba á devorar el monstruo de Córcega.

No contaba nadie con el pueblo. Juzgábanle, por el contrario, envilecido y anémico.

Y eso pensaría Napoleón, y lo mismo lamentarían las potencias europeas: ¡Bah! Mis veteranos no tienen para empezar con esa turba de acoquinados.

Pero sucedió precisamente que los acoquinados y los humildes humildes y los pobres sacaron de debajo de sus ropas navajas y pistolas y trabucos, y dijeron que lo que menos les importaba era morir, porque morir por Dios y por la patria, equivalía á cambiar una vida efímera por otra eterna y gloriosa, y los veteranos de Napoleón se encontraron frente á frente de un enemigo que no habían conocido nunca en ninguna de sus campañas: un pueblo.

Silencioso, después de haber estremecido el mundo con el estruendo de sus victorias, el pueblo español conservaba la fe en sí mismo, honrado de sus entrañas y seguía creyendo que por la religión y por la independencia, el heroísmo no es sino un deber vulgar.

Por eso, á pesar de lo mermado y pobre de su Ejército, cuando llegó la hora de ponerse en pie y de levantar el brazo, Napoleón frunció el ceño, Europa respiró henchida de

esperanza, é Inglaterra halló lo que necesitaba para herir en la frente al Goliat de la revolución.

Y cayó el Goliat, España había sido su David.

## Pronósticos del tiempo

### Primera quincena de Mayo

Como habrá de apartarse de nosotros la corriente ecuatorial atmosférica, será una quincena bastante tranquila, pues las depresiones que afectarán á nuestra península, ó serán en su mayor parte de poca intensidad y duración, ó influirán sólo indirectamente.

El cambio atmosférico de relativa importancia y de carácter más general ocurrirá del 13 al 14; otros de segundo orden se desarrollarán del 1 al 2, del 5 al 6 y el 10. Los demás días serán, generalmente, de buen tiempo, menos en las regiones que se dirán.

La depresión que actuará del 1 al 2 por el Sudoeste de Irlanda, producirá en estos días algunos chubascos y tormentas en nuestras zonas septentrionales, desde donde algo se propagarán hasta el centro.

El sábado 3 se formará en el Mediterráneo un centro de bajas presiones, que ocasionará alguna lluvia y tormenta en las regiones vecinas.

La depresión que pasará desde el Cantábrico al Mediterráneo, entre el 5 al 6, dejará sentir sus efectos en la península, donde se registrarán algunas lluvias y tormentas, con vientos de entre SO. y NO.

Esta depresión ejercerá influencia del 7 al 8, en las zonas próximas al Mediterráneo, en las cuales seguirán produciéndose algunas lluvias y tormentas.

El sábado 10 llegará al Noroeste de la península un centro de bajas presiones, que ocasionará nuevas lluvias y tormentas, especialmente desde el Noroeste y Norte á la región central, con vientos de entre SO. y NO.

Al trasladarse el domingo 11 el centro de perturbación aérea hacia el golfo de León, disminuirá el régimen lluvioso, que se limitará á Cataluña y Aragón.

Martes 13.—Un núcleo tempestuoso avanzará sobre Galicia y otros elementos perturbadores se acercarán al Sudoeste y Sur de la península. Lluvias tempestuosas bastante generales con vientos del tercer cuadrante.

Miércoles 14.—El núcleo de Galicia se correrá hacia la bahía de Vizcaya y las fuerzas del Sudoeste se encaminarán á los parajes de Argelia. Continuará el mal tiempo de lluvias con tormentas, particularmente en las regiones próximas á los centros descritos.

Mejorará el estado atmosférico el jueves 15, porque solo quedará un mínimo barométrico en el golfo de León, que algo influirá en las regiones del Nordeste de España.

## Crónica

### Fraseología ridícula

El sistema del *Diario* de creer que con palabrería ha de engañar al público, nos obliga en más de una ocasión á volver sobre temas ya discutidos por nosotros y que él solo trata de soslayo.

Durante la anterior etapa conservadora, la conducta del periódico liberal no pudo ser más indigna, ni más demagógica, con motivo del alcantarillado. Después de haber sido ministerial de los siete años de las grandes agrupaciones, que nada hicieron, en vez de aplaudir que en año y medio se construyesen más de quinientos metros de alcantarilla únicamente en Remolinos y con todas las reglas del arte, no hizo de ello ni mención, creyendo, con su habitual tontería, que al público le pasaría desapercibida obra de tanta trascendencia, que saneó aquel barrio, foco de toda suerte de enfermedades; y al par que gritaba como un energúmeno rabioso, ¡abajo los ladrones! aludiendo á aquella administración honradísima, pedía que vinieran el gobernador, el ministro y las Juntas de sanidad á proceder contra el Ayuntamiento que había hecho más que sumados todos los de medio siglo acá.

¿Por qué desde su aparición en la prensa, en nada le había preocupado el alcantarillado ni tampoco al partido liberal, y únicamente cuando vió al conservador que lo construía, en vez de agradecerlo lo pagó con insolencias? Débese, á que en la oposición el *Diario* ha sido siempre un anarquista, creyendo lícitos los procedimientos más inmorales para perjudicar al adversario.

Después de aquella campaña, que el público recuerda como le hacía prorrumpir en toda suerte imprecaciones cada vez que se abría una alcantarilla, era de creer que cuando sus amigos subieran al poder habrían eclipsado á los nuestros en mejoras, ó cuando menos en cuanto al alcantarillado se refiere.

Pero en vez de cumplir sus promesas, la actual situación no ha hecho nada, absolutamente nada, pues si ha realizado los cien metros de alcantarilla de la calle de San Roque de pésima construcción, los ha hecho sin pagar y por esto los ayes del contratista se oyen por todas partes.

¡Que ha de aplaudir el vecindario lo que ha hecho la actual situación! Lo que está es indignado, pues recordando los ofrecimientos de ayer, vé que ha sido víctima de una burla sangrienta y desvergonzada.

Y vamos ahora á lo que dice de haber encontrado en situación penosísima el erario municipal. El *Diario* miente, miente y miente.

Jamás ninguna situación ha entrado en el poder con mayor desahogo que la actual, pues recibió casi íntegros todos los repartos de 1900 y todos los del 901 de los cuales el primer trimestre correspondía á la situación gonzalista.

Lo que ha cobrado pues por atrasos, es decir, lo que ha cobrado correspondiente á la época conservadora, asciende á mucho más de cincuenta mil pesetas, de las que solo ha aplicado unas diez mil á pagar cantidades que quedaron pendientes de pago, destinando el resto, la casi totalidad á atenciones de su época, para ocultar su enorme bancarrota, lo cual no solo constituye una inmoralidad, sino un delito que castiga el Código penal.

Y todavía tiene valor para hablar del contingente provincial, cuando en el año de mando se han ingresado 18.000 pesetas menos que en el anterior! ¡Una friolera!

Debe consolarnos, sin embargo, que, como dice, en la actual época se han realizado obras de conservación, emprendido otras nuevas y se han gastado miles de pesetas reparando los desperfectos ocasionados por los persistentes temporales del último otoño. ¡Qué guasa!

Los desperfectos, que ni vale la pena de nombrarlos, en la simpática se arreglaron cubriendo los hoyos con tierra y así lo demás; las obras nuevas son un mito y de las de conservación, hable por nosotros el estado de nuestras calles.

Triste memoria dejará la situación actual de su paso por el poder. La nivelación de los presupuestos realizada por nuestros amigos, salvo lo que á consumos se refiere por razones que sabe todo el mundo, se ha convertido en bancarrota en manos de los amigos del *Diario*, bancarrota que no nos cansaremos de repetir escude de ochenta mil pesetas, y continua y continuará, sin embargo de no haberse realizado, ni realizarse mejora alguna, ni atenderse siquiera á los más indispensables gastos de conservación.

Hemos retado á una discusión razonada sobre este punto al *Diario*, á condición de que se nos facilitasen en contaduría los datos necesarios, pero todo ha sido inútil, pues se ha hecho sordo á nuestras escitaciones y sordo continuará porque así le conviene. Pero ya que respetamos su desdichada situación, tenga la prudencia de no tirarnos de la lengua, pues á nadie tanto como á nosotros conviene que se haga luz sobre la administración de nuestros amigos y que se publique un paralelo con la actual.

### Empréstito

Se murmura del proyecto de un empréstito para la construcción del alcantarillado.

Como este resultaría por el estilo de la alcantarilla de la calle de San Roque, que es una verdadera inmoralidad por no haberse cumplido el pliego de condiciones, nos opondremos á este plan descabellado.

Puede el país estar tranquilo. El empréstito no se realizará.

### La fiesta de ayer

Con todo orden y sin que tuviera que lamentarse el menor incidente se celebró ayer la *Fiesta del Trabajo*.

Como teníamos anunciado, al amanecer recorrió la población una música tocando alegres dianas, á las ocho el Centro Obrero repartió 200 bonos á los pobres. Por la noche se celebró una velada en la que tomó parte la Sociedad coral *La Tortosina* cantando sentidas piezas de su repertorio y que por lo oportunas y afectando todas ellas á la fiesta que se celebraba, arrancaron calurosos y entusiastas aplausos de la concurrencia, siendo después obsequiados los coristas con un espléndido refresco.

Luego trasladóse al Teatro Principal en el que fué recibida con entusiasmo delirante por todos los amateurs del arte de Terpsicore, desenvolviéndoles este saludo cantando *La Maquinista*, pieza ésta original del inmortal Clavé, que, á decir verdad, es una de las más sentidas y que mejor reflejan los sentimientos del obrero.

El baile dado en el Teatro Principal terminó á las doce, siendo numerosísima la concurrencia.

Se asoció á la fiesta toda la clase obrera y por la tarde se cerraron los establecimientos incluso los de comestibles.

La mayoría de la gente se trasladó al campo siendo el punto predilecto el ermitorio de la Providencia.

### Mejoría

Ha experimentado una ligera mejoría en la grave enfermedad que le aqueja, nuestro particular amigo el comandante de infantería don Bernardo Iglesias.

Lo celebramos.

### Verdadero triunfo

La Prensa de la capital del Principado, al ocuparse del concierto recientemente celebrado en el Teatro de Novedades, habla del verdadero triunfo obtenido y dedica entusiásticas frases y grandes elogios á nuestro particular y distinguido amigo el eminente y celebrado maestro compositor D. Juan Lamote de Grignon, quien en dicho concierto presentóse al público barcelonés como director de orquesta, cosechando merecidísimos aplausos y frenéticos aplausos, dejando bien impresionado el ánimo de los espectadores por la corrección, elegante soltura é inteligente dirección de las difíciles y hermosas piezas musicales que figuraban en el programa, varias de las cuales tuvieron que ser repetidas por lo brillante de la ejecución y extraordinaria unidad que se notó en el conjunto, gracias á la experta batuta del joven cuanto aprovechado y distinguido maestro.

La mayor parte de los periódicos de Barcelona se han ocupado de dicho concierto, emitiendo opiniones que dicen muy alto en favor de la reputación musical y del talento de artista de nuestro querido amigo señor Lamote de Grignon.

A su apreciable y distinguida familia hacemos extensiva nuestra sincera felicitación y damos la en-

horabuena al Sr. Lamote por su nuevo y gran triunfo.

**Calle del Ebro**

Nuevamente suplicamos al señor alcalde ordene á la brigada de barrenderos, puesto que no dispone de otra, cuide de que esté siempre limpia de carretadas de cascote y tierras la calle del Ebro y á los empleados del parque que hagan lo propio en la de frente al mismo.

**El alumbrado del Ensanche**

Pica ya en historia lo que sucede con el alumbrado de tan importante barriada.

Apenas sopla ligero viento las anémicas luces de los faroles del gas se apagan dejando en la obscuridad más absoluta numerosas calles de la misma.

¿Podría la empresa, podría la alcaldía ó quien quiera y tenga buena voluntad y conmiseración á los vecinos de tan importante barrio, corregir tan escandaloso abuso?

**Feria de ganados**

En Rasquera se está celebrando ahora la tradicional feria de ganados, con numerosa concurrencia de ganaderos.

**Viaticado**

Ha sido viaticado por haberse agravado en la dolencia que le aquejaba, nuestro particular y distinguido amigo D. Juan Ranquini.

Debido á la gravedad de su estado ha venido á ésta su hijo político, nuestro apreciado amigo D. José M<sup>o</sup>. Camps, notario de Gandesa.

Deseamos al enfermo un pronto restablecimiento.

**Cinematógrafo**

Se está levantando en la plaza de Alfonso XII un espacioso barracón en donde se exhibirá un Cinematógrafo de los más modernos con importantes y bonitas películas.

**Fallecimiento**

Anteayer falleció en Barcelona la preciosa niña Maria Luisa de Alós y Huellín hija de los señores marqueses de Alós y de Llió.

Reciban sus afligidos padres nuestro sentido pésame.

**Feria**

El día 8 del mes corriente celebrará la importante ciudad de Gandesa su feria anual.

**Nueva tarifa**

La Compañía de los caminos de hierro del Norte establecerá pronto una tarifa para el transporte de viajeros, á precios reducidos, con billetes valederos para recorrer de 3.500 á 12.000 kilómetros por las líneas de su red.

**Sobre cédulas**

Por Real orden del Ministerio de Hacienda se ha dispuesto que la cédula personal se descuente á los funcionarios activos de la mensualidad del mes de mayo y de la de junio á las clases pasivas.

**Horas de oficina**

Desde ayer las horas reglamentarias de Oficina en la Delegación de Hacienda de esta provincia serán de 9 á 13.

**Requerimiento**

El Juez de instrucción de esta ciudad requiere al procesado Juan Brull Bargalló para que pague 4.835'55 pesetas importe de la tasación de costas de la causa criminal seguida contra el mismo.

**Cobro de contribuciones**

(Continuación)

- 11 y 12.—Tivenys y Godall.
- 13 al 15.—Perelló.
- 13 al 17.—Roquetas.
- 15 al 18.—Cenia

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sandalo mejores que las del Doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

**2 de Mayo**

**La chusma heroica**

Se juntaron al azar ansiosos de pelear varios hombres decididos, de esos que llaman perdidos porque no tienen hogar.

Duros para los trabajos de los cuales no se quejan ni á los altos ni á los bajos. Que se visten con andrajos y comen lo que les dejan.

La turba ruin, la canalla que no hay fiesta en que no se halle; que asiste á toda batalla y cuando el molin estalla vende su vida en la calle...

Acordaron los perdidos dar en tierra, decididos, con el intruso francés, primero con los silbidos y á cintarazos despues.

Y las águilas caudales, en esta nación pequeña bajaron sus vuelos reales, ante los golpes mortales de la chusma madrileña.

Llovía el plomo certero, le acompañaba la injuria y eran, en Madrid entero cada Manola una furia y un héroe cada chispero.

Nadie incurrió en el cinismo de rehuir la brutal lucha, que arrastra al abismo. ¡Aquél día el heroísmo fué un oficio general!

Con su fuerza, poca ó mucha, aquél que el combate escucha le secunda con mil modos... ¡Todos fueron á la lucha y al sepulcro, casi todos!

¡Y al declinar de aquel día fin de la triste jornada, la noble España tenía por su santa valentia eterna gloria ganado!

¿Pero y la chusma y la gente que murió como lo que era con la calma del valiente que agoniza sonriente al contemplar su bandera?

¿Pues no recuerda la historia los nombres!... le confundió por ser tantos, la memoria... ¡Recordamos bien la gloria pero á sus mártires, no!

J FRANCOS RODRIGUEZ

**Telegramas**

Madrid, 1.

**La ley de expropiación forzosa**

Créese que producirá recia marejada el artículo adicional al proyecto de ley referente á expropiación forzosa y que ha sido remitido al Senado y al Congreso.

Alguna distinguida personalidad ha censurado al señor Canalejas—cuya tendencia al socialismo agrario se advierte—por dicho artículo, mediante el cual puede un Gobierno entrar á saco en la propiedad privada.

**Cuestión portuguesa**

Es muy comentado un suelto misterioso que publica *La Correspondencia* relativo á ciertos rumores, procedentes de Portugal, donde se teme una revolución.

Dícese que á consecuencia de la cuestión de la Deuda es de temer que surja una intervención extranjera, lo cual es probable que origine protestas armadas.

**Cuestión resuelta**

Ha quedado resuelta la cuestión que surgió entre el Senado y el Congreso acerca de la distribución de invitaciones para asistir al acto de la proclamación de Don Alfonso.

Se ha acordado definitivamente que el acto se efectuará en el Congreso, ocupando los escaños indistintamente senadores y diputados.

Presidirá el marqués de la Vega de Armijo, por ser el de más edad.

**AVISO IMPORTANTE**

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en drecios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den Carbó, 7 y 9.

**IMPORTANTE REGALO**

á nuestros lectores

Carrera breve y sin gastos no más rutina

Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuenta para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Arturo Voltas, hasta el día 31 de Mayo, comercio de libros, Tortosa.

**La Preservatrice**

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes.

AUTORIZADA EN ESPAÑA

de conformidad á la ley de 31 de enero de 1900 en 31 de diciembre de 1901

800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

Indemnizaciones pagadas: **64.000,000** de francos

Principales operaciones de la Compañía

Seguros colectivos, seguros agrícolas, seguros contra los accidentes causados á Terceros, seguros individuales, seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles; seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas; seguro de los cuerpos de bomberos, seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, GAST. N DELAMOTTE.

**Librería, Papelería,**

Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estamperia, Imprenta y Casa Editorial

DE

Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos á 15 pesetas uno.

Almanaque Bally Balliere, calendario del Ermitaño (Fray Ramón), Zaragoza (Yagüe) del Principado de Cataluña, dels Pajosos y del Pajés, del Instituto agrícola Catalán de San Isidro.

Bloks, dietarios, agendas, carters, carnets de lujo para título de socio, participación de enlace, invitaciones, etc. etc.

Nacimientos desde 50 céntimos á 12 pesetas.

Talonarios de Lotería, Carpetas de cinco cartas y cinco sobres, interior color á 10 céntimos, calendarios de bolsillo de 5 y 10 céntimos.

Angel 16 y 18, Tortosa.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

# PERSIANAS FENIX

## CON PRIVILEGIO DE INVENCION

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

# DOMINGO ROLLÁN

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de **Librillo**, **Automáticas**, **Articuladas** y **Tablilla**, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

## Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases a precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

## GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

# JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

## TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.

Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos a precios reducidos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.

## RELOJERÍA CLIMENT.-MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUÉ,

reguladores, ojos de buey: Despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzrich Regulador, D. G., Perfección y otras

**OMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN**

CALLE DE LA ROSA 3. TORTOSA

